

Ecos

Año 3 (1995), N° 4

PRESENTACION

En la presentación de esta cuarta entrega de Ecos, resultado de aunados esfuerzos, quedan reeditadas las precariedades y dificultades presentes en números anteriores. Tal situación ha hecho imposible la edición de esta revista con la periodicidad deseada tanto por sus editores como por sus lectores. En ese sentido, y a sabiendas del especializado espacio analítico que alimentamos, ratificamos el empeño manifiesto por la continuidad de Ecos. Igualmente, abrigamos la esperanza de poder mantener esta resistencia hasta la desaparición de las razones que la explican.

En este número, se advierte la disposición de importantes especialistas de seguir confiando en Ecos como canal idóneo para la difusión de avances de sus investigaciones. Nuevos colaboradores de Cuba, Puerto Rico y Colombia se unen a la batería de especialistas dominicanos, reforzando el sentir de la antillanía planteado, defendido y añorado por nuestros "hombres procesos".

Durante el año que transcurre conmemoramos el histórico encuentro de Martí y Gómez en la noroestana ciudad de Montecristi. Allí, hace ahora cien años, estos artífices de la libertad antillana dejaron en un reconocido Manifiesto la agenda a desarrollar para la libertad de las Antillas, destacando, como primer punto, la independencia de Cuba. De este ambiente conmemorativo hacemos parte al incluir en esta entrega el artículo de Arsenio Suárez Franceschi, historiador puertorriqueño, titulado "Martí, Gómez y el Manifiesto de Montecristi", junto al trabajo del historiador cubano Hernán Venegas Delgado, cuyo título es "La Confederación Antillana: realidad y esperanza". Del primero destacamos la forma ágil y efectiva utilizada por el autor al presentar prácticamente una

conversación entre Martí y Gómez basado en extractos de documentos cruzados entre ambos. Venegas Delgado, por su parte, revisa los postulados de los antillanistas de fines de siglo pasado: Martí, Gómez, Betances, Hostos, entre otros, dándoles vigencia y notando que hoy día tenemos en la integración los mismos apremios despertados por la idea de la confederación.

El sentir de la contemporaneidad inferido de las líneas anteriores, sigue la línea de la correspondencia, no del desfase, con el contenido del artículo "Motín y huelga: la protesta de los dominicanos pobres", de la autoría del profesor Roberto Cassá. En este, se examinan de manera rigurosa las principales características de los movimientos sociales conocidos por el país durante los últimos veinticinco años. En este tiempo, con "la adscripción de lo rural o lo urbano", las demandas y acciones populares se inclinaron por la resistencia y no por la superación del deterioro de todo el tejido social y económico enfrentado.

Finalmente, destacamos la sección titulada TESTIMONIO, con la cual iniciamos un espacio para quienes se identifiquen con la necesidad de compartir su privilegiada condición de actores y/o testigos de importantes procesos de la historia contemporánea dominicana. Iniciamos esta sección con el objetivo de contribuir al rescate de capítulos poco conocidos de la historia nacional en las décadas recientes, abriendo sus páginas a sujetos y hechos que no han encontrado todavía el suficiente reconocimiento en la historiografía. Esta sección podrá contener memorias cortas sobre hechos, pero eventualmente también podrá incluir otros materiales, como entrevistas a profundidad.